

EL DEFENSOR DE CUENCA

SUSCRIPCIÓN

Capital, mes. 0,40 cts. Fuera, trimestre. 1,50 pts

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

NUMERO SUELTO 10 CTS. -- Anuncios según tarifa

DIRECTOR PROPIETARIO

DON DIMAS de MADARIAGA

Diputado a Cortes

Semanario de Acción Social Católica y de información regional

AÑO II. NÚM. 14

Sábado 23 de Enero de 1932

La correspondencia del periódico dirijase a la Imprenta

ADMINISTRACION: PARQUE CANALEJAS, 11

PRECIADO
CONSERVADO

ORIENTACIONES

SUGERENCIAS DEL MOMENTO POLITICO

No me propongo en este artículo plantar con colores vivos la frágica alheta de un pueblo cuyos extremos de dolor culminan en paroxismos tan crueles, en sucesos tan incalificables como aquél desarrollado en Castellblanco. Es un breve relato de hechos, de los hechos más significativos de la actualidad española que puede sintetizarse en estas palabras: Caos político, caos económico, caos social.

Caos político resultado de una ausencia de criterio objetivo en los de arriba, puestos a merced de los vientos reinantes en cada momento y en cada posición; caos político acentuado y agravado por la actuación de un Parlamento anacrónico y de unos diputados desaprensivos, sensibles en extremo a los llamadas que las pasiones y los radicalismos levantan en la calle; una Administración sin designios ni Providencia, incompetente, al servicio de un pueblo con una educación política de «cabilia», completa el triste aspecto que hoy ofrece nuestra política, sin horizontes, sin perspectivas, hollada y escarnecida por aquellos mismos que hace unos años la adulaban con cantos de sirena y con los ecos prometedores de una era de democracia y de libertad. Han cambiado los hombres, alguna institución, pero la política—siempre inentendida y mal interpretada—, si-

guen en España la misma significando las habilidades o las bajas pasiones, que, unos hombres con más o menos maña o desaprensión esgrimen para conquistar la Dulcinea de sus pensamientos en este caso escondida dentro de los «alcázares del Poder».

Si mal encarado se nos presenta el problema político, es el económico tan vasto, tan abrumador y mucho más alarmante por la urgencia que requieren sus soluciones. El caos económico tiene también sus estudios; acaso el fundamental sea éste, la falta de una orientación en las finanzas, es decir, de una política financiera verdadera. Con esto, como efecto o como causa, se enlazan una serie de hechos a cual más desconsolador una organización bursátil extraordinariamente iludida; un comercio tan rutinario tan empírico como lo fuera hace un siglo; un régimen de producción tipo sismógrafo, que acusa con la mayor precisión los alborotos callejeros, huelgas, etcétera, y, como nota saliente y dominante de todo esto, una crisis económica original en Europa, por ser propia de países precivilizados.

... Y, de una manera matemática llegamos a la cuestión social. Para el presente tienen un valor insuperable los hechos y sobre todo si éstos son tan aleccionadores como los que estamos presenciando, pero, para el porvenir nos in-

teresa más considerarlos en lo que tienen de valor sintomático. La desmoralización de arriba se ha cundido al pueblo; el ambiente cargado de radicalismos y pasiones se ha hecho irreparable para los espíritus medianamente sensibles. No es, pues, una actividad particular del Estado o de la Nación lo que se halla en crisis, es el cuerpo nacional todo entero, y, el diagnóstico puede formularse así: un Gobierno sin autoridad—véase la ley de Defensa—, un pueblo sin ideales, una nación sin perspectivas.

Pero, ¿cuál es la causa de todo esto? Algunos espíritus de una simplicidad encantadora no ven en ello sino las consecuencias necesarias que habrían de producirse a la caída de un régimen que gobernó siempre de espaldas a la opinión; otros—grandes sintetizados—, enlazan este estado social con una sola premisa, la crisis económica; hay quien, más acertado, lo considera como la expresión más contundente de un divorcio espiritual operado entre el Gobierno y la opinión, y debido a la fática desastrosa seguida por éste.

No hemos de ser simplistas. Pretender una afirmación acerca de esto yo lo considero de algo enormemente ingenuo. Sin embargo creo, y muchos lo creerán, que todos estos fenómenos tienen una cierta afinidad, un algo de común

que permite enjuiciarlos en conjunto; me refiero al motivo concreto que los originó, el cual no es otro que la pérdida de la autoridad que debe entenderse pérdida de la confianza, y cuando esto ocurre en un pueblo no es extraño que el materialismo con su séquito de vicios y de crímenes haga triunfal su aparición. Y es lo cierto que la autoridad no se podrá regenerar en España en tanto se persista en la funesta manía de enemistarse con los grandes sectores de la opinión, ya que en ningún caso, la lista formada por aquellos que se sientan a la mesa del Presupuesto será lo suficientemente numeroso para apuntalar el edificio arruinado.

Yo no pretendo decir, que la autoridad se haya relajado al vincularse a estos hombres; bien sabemos todos que la autoridad, la verdadera autoridad política basada en la superioridad intelectual y moral del jefe, no asistió nunca a aquellos Gobiernos que se sucedieron en el Poder desde los tiempos de Cánovas. Pero si este mal no es nuevo entre nosotros, al menos mientras existió encubierto en instituciones que inspiraron más o menos confianza o si se quiere frivolidad o pasividad en el ejercicio de los derechos ciudadanos, al vincularse en un régimen del que solamente algún recuerdo desgraciado se guardaba, y el que además nacía a plena luz y a pleno aire

desafiando los debates de todas las críticas, se debilitó visiblemente y viene desde entonces de mal en peor. A ello ha contribuido sin duda el desprecio hacia estos dos factores indispensables en todo gobernante; las competencias políticas, no técnicas ni especializadas, sino profundamente políticas—un cierto adiestramiento psicológico, un absoluto conocimiento de los hombres y de las cosas— incompatibles con espíritu que se forjaron al calor de las exaltaciones demagógicas; el otro, aún más importante, es la autoridad, energía esencialmente espiritual que no hay que confundir con el poder de dominación que supone la fuerza. En España desaparece la autoridad. Sabemos bien que la coacción material no solo es conveniente sino indispensable para dar un tono de generalización a las medidas de Gobierno, esto le advierte el más rudimentario arte político y el más vulgar sentido de conservación, pero, con lo que no transigimos es con la manera de dar, bajo el disfraz de esta prudencia, desahogos a explosiones de fuerza que amenazan seriamente la integridad de ciertos postulados jurídicos.

La ley de Defensa no es una de esas medidas discretionales porque no supone la autoridad sino el poder de dominación por quien ha sido impuesta, y porque además,

no dirige sus tiros ni contra personas aisladas, ni siquiera contra grupos, sino contra sectores de opinión que, —pese a quien pese— constituyen la gran democracia conservadora del pueblo español, ello sin contar las líneas de extrema izquierda que contribuyen a hacer más amplio este frente.

Resumen. Ha desertado la autoridad, se ha perdido la confianza. Si estas observaciones tienen algún valor tómenlas en cuenta los hombres que hoy nos gobiernan; sean prudentes y rectifiquen los pasos iniciados; demanden la opinión, la sana opinión, y si ella no se les muestra favorable, esperemos que, la decencia de gobernantes y la hidalguía de españoles le indiquen la conveniencia de un apartamiento del Poder, ya que es éste en los momentos actuales, el único modo de llevar la paz a los espíritus y de restablecer la confianza en las instituciones.

Guillermo de RODA.

El mitin de Belmonte se anunciará a su debido tiempo.

Apostillas a un discurso

«Yo no sé si el salvar el voto en los Consejos de Ministros, implica que no se es responsable de las medidas adoptadas por mayoría por el Gobierno.» (El ministro de Justicia comentando el discurso del Sr. Maura).

Yo sí lo sé, lector paciente. Yo sí lo sé, y por eso te lo voy a decir.

Cuando en cualquier esfera de la actividad humana, quienes se reúnen para deliberar un asunto discrepan respecto al giro que haya de dársele, la primera preocupación, que debe asaltar a los disconformes, es si la cuestión es o no de principios. Esto es, si es posible transigir con ella con arreglo a conciencia, o no hay forma de hacerlo.

En el primer caso, a quien no le parezca bien lo que se propone o acuerda, no le queda más que un camino a seguir: separarse de una manera absoluta, total y firme de quienes crean lo contrario; en el segundo, como la cosa no tiene aquel relieve, se puede, y hasta se debe, transigir porque hay que reconocer que la vida sin flexibilidad de criterio en todo caso, es de una aspereza poco recomendable.

Y siendo así, el Sr. Maura, —cuando los motivos que fueron causa de la quema de los conventos—lo que tenía que haber pensado es, si era posible que un hombre con el concepto que dice tener de la autoridad, podía transigir con la actitud de sus compañeros. Ni más ni menos. Y creo yo, que en una cuestión de principio, como era esa, no se podía transigir; no ya sólo porque se trataba de conventos y lugares sagrados, sino porque el atentado se perpetraba contra propiedades que todo buen conservador y amante del orden debe amparar y proteger.

¿Que había algún interés por encima del de la Patria—porque

es indudable que a la Patria le perjudicaba lo que acontecía—? Ah, pues allí está nuestra diferencia con él, ya que para nosotros por encima de la Patria no hay nada, y para él está y estaba lo que en aquella ocasión se «sometió a defender».

Y como el caso podría repetirse, las clases orden nos quedamos donde estábamos, y él que siga marchando hasta que le pidamos que pare, que...

J. L. del Valle Irujiaga.
Madrid.

SEMBLANZAS DE PARTIDOS POLITICOS

IV

Acción republicana

Ahí va un axioma: la tertulia del café es tan substancial con la vida española, como la politiquilla de los partidos.

¡Oh el café, bendito café, parturiente continuo de asombros nacionales! ¿Quién no sabe de las delicias inefables de una peña de café, donde se discute de todo, donde se murmura de todo, donde se define «ex chátedra» sobre todo lo existente y por existir?

Prohibid las peñas de café, y habréis dado un rudo golpe a la vida nacional. Prohibid esas reuniones inocentes, y veréis de caer enseguida el espíritu español. Prohibid las tradicionales peñas de café, repito, y os hallaréis de manos a boca en una revolución sangrienta. ¡Así nos las gastamos los españoles!

¡Una peña de café...! Si a don Ramón María del Valle-Inclán, pontífice máximo de las tertulias cafeteras, le faltase «su peña»; con la República y todo emigraría. Tanto ama él esa sede, desde la que lanza contra todo y contra todos sus iras de Júpiter malhumorado.

Política, literatura, son los temas predilectos de los «peñistas». De allí nacen obras de teatro, novelas, ensayos; desde allí se arregla la vida social, en un dos por tres. La murmuración gestora de los grandes bulos nace allí. Pero esta no es la murmuración de baba venenosa que quita honras ajenas.

La peña de café tiene un puesto en la Historia contemporánea. Desde una de ellas, un periodista disolvió un Gabinete con un artículo que tituló: *Cristo en Fornos*. La Historia de la literatura que dentro de unos años se estudie en los Institutos, dedicará varias páginas a tratar de la *peña del café*. Y si se escribiera una «Historia de Política», sería la *peña* un sujeto agente que más daría que hacer al historiador.

Las peñas de café han dado a luz obras geniales algunas veces. La última un partido político: «Acción republicana».

Un día en que a una *peña* le dió por hablar, con preferencia, de política y *meterse a sociología*, nació un partido político nuevo. Poquito a poco, como quien no quiere la cosa, lanzó un manifiesto a la opinión. Y un buen día, sin verlo venir la encargaron del Poder. El Sr. Azaña, literato, buen literato, que era el que—como Valle-Inclán en la suya—, llevaba la batuta, se vió sorprendido por la buena nueva; pero la sorpresa no le arredró.

Aquella *peña* jubilosa y dicharachera tuvo, desde entonces, que adoptar un nombre político. Después, en una muy amena reunión, se acordó el nombre. Y con toda pompa se celebró el bautizo. Así vino al mundo Acción Republicana. Considerámosla hoy como un partido político más; pero sin olvidarnos de su cafeteril naturaleza.

Un partido político de intelectuales es la cosa más graciosa del mundo. Todo lo hace «mitá y mitá», *mitad leche y mitad ca-*

fé. El poder del recuerdo ¿Que hay que suprimir militares? La mitad. Para todo la mitad. Es un enemigo declarado de los extremos; los términos medios son más de su agrado.

Como partido político, exclusivamente, no hay manera de hacerle una *semblanza* a Acción Republicana; es imposible. Porque todo su valor está en haber sido y ser una peña de café; grupo de quince o veinte intelectuales que como otros muchos, se han dedicado a jugar a la política, y en cuyo juego no les ha ido mal. Les ha caído la suerte con el premio gordo, y, como es natural, se aprovechan.

Acción Republicana es un partido de intelectuales melencolados, lo que quiere decir, de doble valor. Todos sabemos que un intelectual con melenas tiene más talento, que otro con cabeza rapada. Si no que se lo pregunten a Serrano Batanero, a Luis Bello, a Ventura y Gassol, y otros enemigos de la peluquería.

En la Prensa leo que, en alguna capital de provincia, sus intelectuales han establecido una sucursal de este partido benjamín. Sin duda, los intelectuales provincianos no han querido dejar pasar la ocasión en que Acción Republicana tiene dos ministros en el Gobierno: un boticario marino, y un ateneísta hasta ayer semianónimo. La ocasión la pintan calva, amigos míos.

¿Qué «programa» político y social tiene Acción Republicana? Ya está dicho: «mitá y mitá». Este es el gran aforismo en que se cimienta su ideario. No hacen falta más explicaciones. *Mitad leche, mitad café...*

Y para concluir ahí va otro axioma: hemos elevado hasta la apoteosis la tertulia cafetera. España esta siendo gobernada por una «peña de café».

Jacinto TORÍO

Madrid 12-XII-31

Réplica adecuada

Truécase a veces en obligación ineludible, la facultad de terciar en un debate por circunstancias de varia índole, que es difícil abarcar de un solo golpe de vista; y esto acontece del mismo modo cuando se discute, de viva voz en los escafios de una Cámara, que cuando se sostiene una tesis por escrito en las columnas de una publicación cualquiera. Las reglas de urbanidad y las consideraciones mutuas entre los mantenedores de principios opuestos, suelen determinar en muchos casos el cambio.

Corren parejas, por lo tanto, la cortesía periodística y la cortesía parlamentaria, y así como no es posible dejar de recoger una alusión en la ordenada contienda de las asambleas deliberantes, sin agravio ostensible y manifiesto para el adversario o el amigo; así, también, no hay medio de resistir en silencio, sin exponerse a fallar a los más elementales deberes en el continuo batallar de la prensa periodica; ya tenga ésta carácter político, ya se ocupe en la defensa de determinados intereses, ya, en fin, se consagre al estudio de las ciencias o de las letras. Libre Dios a mí, pobre y oscuro zurcador de frases incoherentes, de pecar de descortés en esta ocasión, habiendo merecido el alto honor de ser aludido de una manera clara, precisa y terminante, no por un escritor adocenado, sino por un maestro de universal renombre y de esclarecido talento, por una personalidad literaria tan respetable como D. Víctor Romeo, en un periódico de Cuenca.

Yo admiro en el Sr. Romeo su sólida instrucción, su peregrino ingenio y la facilidad con que maneja la hermosa lengua castellana; yo soy el primero en reconocer y proclamar el singularísimo mérito de sus producciones todas, joyas de la literatura contemporánea y dignas, por muchos conceptos, de ser aplaudidas sin reserva; pero sien-

to verme precisado a decir que he perdido la afición a este insignificante cultivador de las letras desde que, entregado en cuerpo y alma a los desvarios de la *libertad del embudo*, se complace en tratar del *alquitra*; no consiguiendo otra cosa sino que sus escritos se calgan de las manos y tenga el lector que apartar de ellos la vista con horror y el estómago con asco, como diría, si viviera, el gran Donoso Cortés.

En el artículo, o lo que sea, *¡Arás, incautos!*, publicado por el Sr. Romeo como comentario o crítica del que yo publiqué en EL DEFENSOR DE CUENCA con el título: *¡De frente!... ¡Marchen!*, adviértese el prurito de mortificar al prójimo sin razón que lo justifique. Bien está la crítica, y de agradecer son los comentarios cuando una y otros discurren por los campos de la lógica y no se apartan de la directriz que el honor marca al caballero; pero cuando se recurre a los epítetos más denigrantes del repertorio progresista *cursi*, y se huye de entrar en una discusión seria, oponiendo razones a razones; o cuando se habla del *alquitra*,—que equivale a hablar de lo que *no se sabe*;—cuando se acude a las violencias del lenguaje para suplir la falta de razón, no cabe otra réplica que la del desprecio.

E. Alvarez Chirveches

Triduo a San Julián

Los días 26, 27 y 28 del corriente en la S. I. Catedral.

Por la tarde, a las cinco, se rezará el Santo Rosario, al que seguirá el Sermón, a continuación el Ejercicio de Triduo, y después los gozos, Salve, e himno del Santo. Los sermones del Triduo estarán a cargo de los Muy Ilustres señores Dr. D. Juan Crisóstomo Escribano, Dr. D. Sebastián Cirac Estopañán, Dr. D. José Merino Pérez, canónigos dignidades de esta Santa Iglesia Catedral.

El día 28, Misas de Comunión y Pontifical, ésta con sermón.

EN TORNO DE UNA CONFERENCIA DE NUESTRO DIRECTOR

INAPLAZABLE

Nuestro director y diputado a Cortes, don Dimas de Madariaga, dió el día 7 de los corrientes, en la Academia Nacional de Madrid, una conferencia...

En ella, con sinceridad pasmosa y abrumadora energía, hizo afirmaciones de valor insuperable, como hechas por quien tan de cerca conoce la realidad de la política española...

«Una gran parte de la masa obrera se desplaza del socialismo». He aquí una de las afirmaciones hechas por el señor de Madariaga, que para muchos parece inexplicable...

Todas aquellas prédicas, de tan avieso sabor revolucionario, que precedieron al derrumbamiento de la Monarquía, y que no se han guardado de hacer después del advenimiento de la República...

mundial, pero recrudescida en nuestro pueblo por la impericia de los gobernantes; y, por último, el sello de muerte que guarda en su seno el ideal socialista...

A buen seguro que no pasó inadvertido para el señor Madariaga el optimismo de esa otra masa—que yo llamaré verdaderos fariseos—que se dicen personas de orden...

¿Por qué ese retraimiento del obrero en volver la cara a la Derecha?—se preguntan unos. ¿Qué causa le obliga a continuar, después del primer fracaso...

El Sr. De Madariaga señala como causa primordial de tan manifiesto alejamiento, la falta de tática en los elementos derechistas...

Por nuestra parte no podemos menos de asentir, ya que en otro artículo laborábamos por la cultura política de las clases bajas...

De momento no hemos de terminar estas líneas sin recoger la idea del diputado obrero y lanzarla a los dirigentes de la política de nuestra provincia...

¿Por qué no ensayar en Cuenca? UN OBRERO.

CARTAS INGENUAS

XI

Villablanca y Enero 1932.

Mi queridísimo sobrino: Poco a poco vas acostumbrándote a discutir y no lo haces mal del todo, pues hasta piensas con sentido...

De lo que me dices de la reforma de agricultura, mucho me temo que lo hagan regular jamás, que lo harán mal, como quien se mete a donde no le llaman...

El domingo pasado sucedió en este pueblo un lance, que demuestra lo cerres que son algunas gentes, y cómo eso del socialismo, cuando se desagera, llega a la ridiculez y al salvajismo salvaje...

bestión al otro chuchó con tal fino, que lo dejé muerto. Allí se armó el primer jaleo y si no llega a acudir más gente pasa algo gordo...

Antíayer enterramos a Mari Pepa, la viuda de Hilipito, que se iba a casar con Santiguillo y la ha dejado plantá el novio...

Me se acaba el papel y la vista, por lo que te envía un abrazo tu tío,

Agapito Tordillo.

Postal transcripción; Juan de Cuenca.

De broma... y de veras

Gracias a los padres de la nación, (vulgo diputados), que España entra en período de paz octaviana.

Difícilmente volverán a reproducirse huelgas, paros, atracos, hambre, asesinatos y otras minucias.

Y la solución ha sido la ley votada en Cortes acerca de la secularización de cementerios.

¡Albricias, ciudadanos! ¡Obreros! ¡Ya hay pan de sobra!

Y a propósito de la citada ley, debo declarar que son lógicos los legisladores actuales.

Si no hay Dios, no debe aceptar en los ciudadanos el mote de católicos, cuando éstos no lo declaran.

Si no lo declaran, todos los muertos deben ser enterrados en el mismo cementerio laico.

Porque todos los cadáveres deben ser iguales y con los mismos derechos, ya sean cadáveres de seres irracionales o racionales.

Indudablemente, si los animales irracionales hubieran tenido voz y voto en las Cortes, habrían votado por la igualdad de derechos en los enterramientos.

Y como estamos en tiempos de igualdad y fraternidad (¡ay!), porque los irracionales y los racionales no tenemos a Dios como padre...

«Todos los cadáveres de irracionales tienen los mismos derechos que los nuestros respecto de cementerios».

Lo exigen la igualdad y la justicia. PACO.

LA REFORMA AGRARIA

Autorizado voto del señor Hueaca, presidente de la Cámara Agrícola de Sevilla, aceptado por la Agrupación Nacional de Propietarios de fincas rústicas.

Después de las causas y soluciones del paro, continúa el informe examinando el aspecto agrario.

La índole de los cultivos dependientes de las lluvias, son factor esencial para que la división se produzca automáticamente...

Recórrase el globo en toda la zona cálida y se verá confirmado por el mismo fenómeno.

Si el suelo del Canadá estuviese parcelado, es seguro que no podría asombrarnos con la baratura de su producción triguera.

El proyecto conduce al minifundio en la región española del «dry farming», y será la ruina de esta agricultura.

Los cultivos de secano, sin su racionalización industrial, no podrán ser sino una forma de esclavitud para los que los practiquen.

Consecuencia de lo anteriormente manifestado, es la industrialización del campo con la mayor economía en los gastos...

Será de gran utilidad para aclarar este punto, que los elementos técnicos faciliten las cuentas de gastos y productos de explotaciones agrarias industrializadas...

Afirma que hay una economía del 20 por 100 en las industrializadas. Habría que elevar el 20 por 100, el valor de los productos para hacerle viable la parcelación proyectada.

En el aspecto social, sostiene: Que la parcelación no aumenta el número de jornales, pues el obrero parcelista por su intensidad de trabajo...

Que la parcelación no aumenta el número de jornales, pues el obrero parcelista por su intensidad de trabajo y el de la familia, elimina a braceros que, en otro régimen, tienen ocupación.

Quizás fuera conveniente, como la costumbre viene confirmando, proteger la parcelación de cultivos intermedios (maíz, algodón, tabaco) dejando el cultivo cereal como gran cultivo...

Es un absurdo pensar que una reforma agraria puede hacerse a base de un retroceso en la técnica agrícola; pues ha sido una vergüenza para España, que algunas autoridades hayan prohibido el uso de máquinas...

Conclusiones: El problema del paro es eventual e independiente del régimen de distribución de la propiedad; que, producido por crisis económicas, debe solucionarse ejecutando obras públicas de próxima utilidad...

Respecto al régimen de propiedad: Que la parcelación, es un retroceso en la técnica agrícola del gran cultivo de secano.

La unidad finca no puede tener una limitación numérica caprichosa de extensión, precludiendo de su calidad y de su uso.

La asociación agrícola ganadera exige la dehesa y la tierra de labor en proporción que permita el pastoreo en los diferentes meses del año...

La asociación de fincas de diferentes cultivos—como sucede en el corrijo, el olivar y la dehesa—constituye una unidad explotación económica, agrícola-pecuaria...

La asociación de fincas de diferentes cultivos—como sucede en el corrijo, el olivar y la dehesa—constituye una unidad explotación económica, agrícola-pecuaria...

El propietario pequeño debe salir de la clase de colono, pues habiendo labrado en esta forma, tendrá ya adquirido el hábito del ahorro y el amor a la tierra.

Será injusta la expropiación de los nuevos regadíos cuyos dueños hayan cooperado a la construcción de las obras de carácter general...

Las fincas explotadas directamente por sus dueños. Las dehesas de pastos, y pasto y erbolado, dedicadas principalmente a la ganadería y a la explotación forestal...

Tierras dedicadas a la explotación arbórea y arbusitiva, especialmente las que llevan unidas a ellas fábricas y maquinarias que en realidad constituyen una unidad agrícola industrial.

Las tierras dadas en aparcería, siempre que en el cultivo colabore la propiedad, bien adelantando el capital de explotación o facilitando maquinaria, aperos, etc.

Las fincas de nuevos regadíos cuyos dueños hayan cooperado económicamente a la ejecución de obras principales, y por su exclusiva cuenta hayan realizado obras secundarias, construido caminos, caseríos, etc.

Las fincas arrendadas circunstancialmente, las de menores edad (y viudas, agregados no otros), y las que se encuentren en régimen de usufructo.

HERRERA

Afiliado a A. C. A. de Cuenca.

La Relojería ARROYO

por 3 PESETAS arregla su reloj, bien de bolsillo o pulsera, de pared o despertador. Todos garantizados. Venta de toda clase de relojes a precios increíbles.

Calderón de la Barca, 14 CUENCA Precio único 3 PESETAS

PENSION HELVETIA

SANTIAGO VERA ATOGHA, 103 al 107, Pral. MADRID TELEFONO 72.860

Esta casa tiene el gusto de mencionar a su distinguida clientela de Cuenca y su provincia, que puedan encontrar en esta pensión completa, desde 7,50 a 9 pesetas.

CHILINDRINAS

JARAMAGO

Los hermanos Jorge y José de la Cueva, autores, ayer, de obras teatrales, que corrieron suerte varia; críticos de teatros luego y excelentes escritores siempre...

Marcelino Domingo—ministro de Agricultura, diputado a Cortes por Tarragona, afiliado de antiguo al partido republicano—en carta concreta y clara, dirigida al Sr. Maciá y publicada en la Prensa, ha dimitido el cargo que ocupaba en el Directorio de la izquierda catalana.

saciones del Sr. Domingo. ¡Oh... «desgastadas piedras», «festón de jaramago!»...

Los diputados Balbontín, Sediles y Soriano, ante la indiferencia o la broma de los constituyentes reunidos en la Cámara, han dedicado repetidas censuras al general Sanjurjo...

Don Miguel Maura ha dirigido, en reciente discurso público, concretas censuras a determinados políticos, y varios de los aludidos se han apresurado a desmentirle crudamente en la Prensa.

En Castilblanco y Arnedo hubo lamentables sucesos trágicos. En el primero de estos pueblos murieron varios guardias civiles; en el segundo, unos vecinos amolinados. Vidas necesarias y respetables todas.

¿Encasará aquí otra vez esa vez definición de la nueva obra teatral de los hermanos Cueva: «Jaramago... amarillo encaje que festonea desgastadas piedras?» J. Escudero Picazo.

HAY PROVIDENCIA

LA LEPROA DEL GENERAL

La justicia de Dios se cumple sobre todos los seres de la tierra. El general Plutarco Elías Calles, Presidente que fué de la República mexicana, está enfermo de lepra. Y le asisten dos Padres Jesuitas.

Esta noticia, que circula por la Prensa del mundo, no tiene, aparentemente, nada de particular. Pero analizada a la luz del sentimentalismo, encierra una lección tremenda, que la impiedad no puede negar al olvidar. La lepra del general, además de sus caracteres somáticos, es un estigma con cierto sentido sobrenatural.

Desde los tiempos de Diocleciano, no se ha dado en país alguno persecución más feroz contra el Catolicismo, que la inspirada y ejecutada por Calles en Méjico, bajo su mando presidencial. Sacerdotes sacrificados, templos destruidos, imágenes destruidas, multitud de creyentes asesinados.... Los cuatro años de este período siniestro, que yo he vivido en aquel hermoso país, son una historia folletinesca y espeluznante. En el Estado de Veracruz, donde yo ejercí temporalmente la profesión médica, hubo de esconder en mi consultorio a varias monjas fugitivas, amenazadas de bárbaros ultrajes.

Como todas las persecuciones contra los católicos, aquella, que aún no ha terminado, es obra de la Masonería. Calles es masón. Pero a la hora de la desgracia, en el momento fríate de la enfermedad horrenda, no hay ninguna masón que acuda a limpiar sus úlceras purulentas, ni sus nódulos monstruosos. Solamente la piedad cristiana, personificada en dos religiosos católicos, ha amparado al enfermo, que sufre la maldición bíblica. Y Calles se ha entregado a sus servicios humanitarios.

Ha hecho muy bien. El que persiguió a Cristo, es asesinado en nombre de Cristo. Y en la seriedad de su conciencia podrá comparar la conducta cobarde de cuantos le adularon en tiempos de poderío absoluto—para abandonarle en su soledad lacrada—y la abnegación de sus víctimas, que olvidan terribles agravios en nombre de un Dios de misericordia, para prodigarle los cuidados de la Ciencia y de la verdadera Fraternidad.

Recuerdo la figura argüesada del general, regando las flores en su jardín de la Calzada de Tlalpam, que cruza, como cinta de plata, el soberbio Valle de Méjico, rematado el Sur por la boca nevada del Popo. Allí fué un día a burcarle

cierto periodista español, redactor del diario «El Sol», para obtener gangas y donativos de provecho personal, con pretexto de informaciones económicas. Hoy, ese mismo periodista, comensal del socialismo español, forma en la manada jabalinesca, disfrutando momentos y gajes. Si tan grande es el afecto que decía profesar al «catolista eminente» y dadivoso, ocasión tiene ahora de demostrarlo, acudiendo a limpiarle la piel costosa y rezumante.

Pero no irá. Ni irán tampoco los que alentaron aquella persecución innoble, esmaltada de sacrilegios y blasfemias. No acudirán los secretarios de la Confederación Regional Obrera Mexicana, aquella despotica C. R. O. M. que clavaba su odiosa bandera rojinegra en edificios y haciendas para cometer expoliaciones y despojos. No le auxiliará ninguno de sus antiguos cortijos panistas y prevaricadores. A su lado no tendrá más que dos hombres con hábito negro y un Crucifijo en la mano. Pero es bastante.

En las horas de remordimiento, desfilarán por la mente del enfermo los recuerdos trágicos de la fiera campaña anticatólica: Los jóvenes fuilados por confesar valientemente su fe; las damas apesadas en la Colonia Romana, por rezar el rosario en sus domicilios; los fieles deportados a las Islas Marias; la profanación del templo de Corpus-Christi, en la Avenida Juárez, donde un capitán de bandoleros, disfrazado de sacerdote, celebraba diariamente una misa sacrilega, «consagrando» con pulque y tortilla de maíz. Era el titulado jefe de la «Iglesia Mexicana», el Patriarca Pérez, pobre diablo que la Masonería eligió para mofarse del culto católico. En mi obra «Bajo el cielo mexicano», encontrará el curioso lector un arsenal de datos, vividos y padecidos, que reflejan exactamente las monstruosidades cometidas contra la Iglesia.

Y falleció el desdichado «Patriarca». También, como su protector Calles, volvió la vista a la Cruz en sus postimerías solitarias. Dios le habrá concedido su perdón. Como peyorar, sin duda, a este general leproso que purga en vida su trágico desvarío, y al que todos los cristianos debemos saludar misericordiosos en su siniestro caso, purificado por el dolor...

Doctor ALBINANA.

(De El Noticiero).

do. Descansen en paz, y sus hermanas reciban nuestra sincera condolencia. —También en Campo Arcís, ha fallecido el presbítero D. Remigio López Puche, Párroco de dicho pueblo, a los 66 años de edad. Reciban sus familiares nuestro sentido pésame.

—En Madrid, donde actualmente residía, ha fallecido el joven estudiante D. Carlos Fernández Navarro, ejemplar por su piedad y aplicación.

A sus pad es D. Lorenzo y doña Amelia, a su abuela D.ª Mercedes Medrano y demás distinguida familia expresamos nuestro sentido pésame.

A todos los lectores rogamos una oración por estos difuntos.

BOLETIN RELIGIOSO

Santoral y Cultos

Día 24, Domingo Septuagesima. La Descensión de Nra. Señora.—Santos Timoteo, Feliciano, obs.

En la S. I. Catedral, a las nueve y media, Misa conventual, predicando el May. Ilre. Sr. Magistral. En la ermita de Nuestra Sra. de las Angustias, a las tres y media, función de Cuatro Domingo. En San Felipe, a las cinco, función de la Buena Muerte, predicando el R. P. Monroy. En la Capilla de las Hermanitas de los Andanos a las cuatro, ejercicio dominical.

Día 25, lunes. La Conversión de San Pablo.—Santos Ananias, Proyecto, obispo; Marino, Juvenino, mra.

Día 26, martes. Santos Policarpo, Teógenes, obs. mrs.; Paula, vda. En la S. I. C. a las cinco, da principios el Triduo a San Julián.

Día 27, miércoles. Santos Juan Crisóstomo, ob. dr.; Julián, Avito, Dáivo, Vicente, mra.

Día 28, jueves. San Julián, ob. Patrón de Cuenca y su Diócesis; es fiesta de guardar. Santos Valerio, ob.; Lucrecia, Flaviano, Tiro, mra.

En la S. I. Catedral, a las ocho, Misa de Comunión en el Altar del Santo. A las nueve y media, Misa de Pontifical, predicando el M. Ilre. Sr. Magistral. Por la tarde a las tres Salve solemne a Nuestra Sra. del Sagrario. A las cinco, último día del Triduo a nuestro Patrono.

Misas de Comunión de los Jueves Eucarísticas

En San Felipe, a las seis y siete y media. En las parroquias de Santiago y San Esteban, a las ocho menos cuarto y ocho, respectivamente.

Día 29, viernes. Santos Francisco de Sales, fd. dr.; Valerio, Sulpicio, Severo, obs.

Día 30, sábado. Santos Félix, p.; Hipólito, pb.; Martina, v. y mra. En San Felipe, a las cinco, función sabatina, predicando un padre redentorista.

Aderación Nocturna

El Torno de San Julián, celebrará en vigilia especial de su Titular, la noche del día 27 en la ermita de Nra. Sra. de la Esperanza con Plática por el M. Ilre. señor D. Sebastián Cirac, Canónigo de la S. I. Catedral a las nueve y media, siendo aplicada por el alma del adorador honorario D. Julián Blanco (q. e. p. d.)

Muy reconocidos

Hemos recibido un atento saludo del señor Gobernador civil de esta provincia, D. Ignacio Campoamor Rodríguez, participándonos su toma de posesión, y al corresponder muy gustosos a los finos ofrecimientos de nuestra primera autoridad civil deseándole gran acierto y feliz éxito en el desempeño de la difícil y delicada misión que se le ha confiado, nos es muy grato ofrecerle nuestra modesta cooperación en cuanto pueda ser de interés general y beneficio de la provincia de su mando.

Las primeras impresiones que hemos recibido del nuevo Gobernador civil no pueden ser más halagüeñas y optimistas. Sabemos que ha sido periodista y que se da cuenta de la extraordinaria importancia de la noble misión que el periodista está llamado a desempeñar en la sociedad moderna. Esperamos, por tanto, fundadamente, que ha de esforzarse para ayudarnos a oponer un dique al desbordamiento aterrador de toda suerte de infernales doctrinas, difundidas de continuo con profusión incalculable por unos periódicos audaces, sediciosos y funestos, cuyos furiosos asaltos ni las leyes refrenan, ni el pudor contiene.

No queremos hacer afirmación ninguna por nuestra parte sin que la acompañe el testimonio irrecusable de los hechos, para que no se achaque nuestro proceder a sugerencias de la adulación, jamás imparcial ni sincera; pero, así como es inútil que la violeta escondra entre sus frescas hojas el delicado maíz con que la dotó el cielo, porque su perfume suave delata el sitio donde pudorosamente se oculta, de igual manera esperamos que los hechos han de confirmar la realidad de las noticias que hemos recibido en orden a las condiciones que adornan al nuevo Gobernador, revelando su existencia a quienes nos esforzamos para que en nuestros actos respaldanza siempre la justicia y para que no quede sin el debido galardón quien se haga acreedor a justos elogios.

Mitin de afirmación social católica en Mira

Con gran animación se celebró el primer mitin de afirmación social católica en el pueblo de Mira, el día 17 de los corrientes, a cargo de los propagandistas de la Juventud de Acción Nacional. Hizo la presentación D. Julián C. Soler, quien con alentadoras palabras exhortó a los noveles oradores a mantenerse en todo momento fieles a su ideal, seguros de la justicia de su causa. Habló a continuación D. Rodolfo Montoya, presidente de la Juventud Acción Nacional, el que, después de hacer un llamamiento a todos los hombres de buena voluntad para conjurar, unidos, el peligro socialista, que amenaza destruir el alcázar secular de nuestra fe y de nuestra Patria, hace un examen de la labor sectoria de nuestros gobernantes, que llegaron sin duda a creer que la base de la felicidad y el bienestar social estriba en la supresión del Crucifijo en las escuelas, en la secularización de cementerios y en la negación absoluta de la continuidad de nuestras tradiciones. Habla seguidamente de la ley del divorcio, y traza a grandes resgos el cuadro de un hogar desolado, de la mujer tratada como mercancía, y de los hijos sin el gobierno solícito del padre, sin los

brazos amorosos de la madre. Recuerda las vergonzosas escenas de Mayo y las salvajes agresiones de Castilblanco, como síntoma de lo que puede llegar a ser la bestia humana, víctima de doctrinas disolventes, sin el freno de una autoridad que garantice el orden y señalice como barrera infranqueable el respeto al derecho ajeno.

El orador fué cariñosamente aplaudido.

En medio de grandes aplausos, se levanta a hablar el joven secretario de la Juventud, Constancho de la Rosa, quien después de dirigir un ferviente saludo, en nombre de los jóvenes de Acción Nacional, habla de la Religión como base de la paz social; menciona la proyectada reforma agraria de carácter marcadamente socialista, que como todos los proyectos de este partido tendrán la virtud, dice, de hacer pobres a los ricos y más pobres a los que lo son; fustiga a los que con la revolución sólo buscan el lucro y el medro personal, y recuerda a este propósito un antiguo adagio castellano, que el público acoge con grandes risas y aplausos. Termina diciendo a los trabajadores que se apresten a defender sus intereses materiales y espirituales que hoy, como nunca, corren verdadero peligro.

Se ha acordado constituir la «Agrupación Ciudadana y Agraria», siendo éste el primer fruto del mitin.

El Corresponsal.

REMITIDO

El Sr. Rodríguez Bello, delegado del Gobernador civil de la provincia para la inspección de cuentas de algunos Ayuntamientos, nos dirige un escrito contestando la carta, que publicamos en extracto, del Sr. Viejobueno. La circunstancia de haber llegado a nuestro poder la contestación del Sr. Rodríguez Bello cuando ya tenemos compuesto este número de nuestro semanario, nos impide cumplir hoy el ofrecimiento que hicimos al señor Rodríguez Bello de publicar su contestación. En el próximo número la publicaremos íntegra, como también la réplica del Sr. Viejobueno, si este Sr. se juzga en el caso de insistir.

EL DEFENSOR DE CUENCA ha de terciar oportunamente en el asunto de los delegados, y también se ocupará de la última circular del señor Garchloral sobre la sociedad encomandita.

LA FIESTA DE SAN ANTON

El día 17 conforme estaba anunciada se celebró esta tradicional fiesta, organizada exclusivamente por D. Victoriano de la Cruz coadjutor de El Salvador quien tuvo el sermón en la función de la mañana y por la tarde desde las tres a las ocho dió a adorar la reliquia del Santo a más de 6 000 personas; superando a la festividad de años anteriores, recogiendo gran cantidad de velas y donativos en metálico y en especie.

Felicitamos al Sr. de la Cruz, por haber mantenido una típica fiesta, ya que el Ayuntamiento la había suprimido, pero a pesar de ello, el pueblo de Cuenca dió una vez más una prueba de religiosidad y de catolicismo.

De nuestros corresponsales

DE VILLAR DE DOMINGO GARCIA

El día 20 del corriente mes, habiéndose confirmado el rumor de que había sido retirado el crucifijo de las escuelas de este religioso pueblo, todas las madres de los niños y niñas que a ellas asisten, acompañadas en imponente manifestación por las mujeres todas de este pueblo, dirigieron a los locales de las Escuelas Nacionales y entregaron a los señores maestros un manifiesto con las siguientes peticiones: 1.º Que vuelva a ser colocado el Santo Crucifijo en las escuelas para que presida, como ha presidido siempre, las clases de los niños; 2.º que siendo católicas todas las madres de los niños de Villar de Domingo García, quieren que a sus hijos se les enseñe el Catecismo de la Doctrina Cristiana.

La actitud decidida de las mujeres de Villar de Domingo García hubo de influir en el ánimo del Presidente del Concejo local y de los señores maestros hasta el punto de haber resuelto estos señores de común acuerdo que las mismas madres colocaran de nuevo el crucifijo en ambas escuelas.

El Corresponsal.

DE HUETE

Estos días han desfilaro por la Casa Cuartel de la Guardia civil numerosas personas, pertenecientes a todas las clases sociales, para manifestar su adhesión al benemérito Instituto, firmando en los pliegos que en ella se habían colocado y depositando donativos para las familias de las víctimas de Castilblanco.

Ayer, 20, se organizó una imponente manifestación de señoras, entre las que se destacaban las madres de los niños de las escuelas, y se dirigió al Ayuntamiento, protestando contra la supresión del crucifijo en las escuelas. Se ha redactado una exposición para elevarla al Gobierno y en ella se consignaba la más enérgica protesta contra la escuela laica, el deseo de las mujeres de Huete de que el crucifijo vuelva a ser colocado en las escuelas y el propósito decidido de todas las madres de retirar a sus hijos de las escuelas si no se les enseña el Catecismo.

El Corresponsal.

¡Blea por los católicos hijos de Huete y de Villar de Domingo García!

GASCIENA

El 19 de los corrientes se celebró en este pueblo una solemne Misa de requiem en sufragio de las almas de los guardias civiles, muertos por el cumplimiento de su deber en Castilblanco y otros pueblos.

Después de la Misa, se cantó un solemne responso.

El pueblo acudió en masa a este acto, y después al cuartel, en cuyo patio se rezó por el Sr. Cura un responso en sufragio de los referidos guardias y por todos los fallecidos del benemérito Instituto.

Los pliegos colocados, al efecto, en la Sala de Armas, se llenaron rápidamente de firmas, como testimonio de adhesión y de protesta.

Cuenca: Imp. Moderna.—Parque Canalejas 11.

Necrologías

El pasado domingo, fué llevado a su última morada (cementerio de San Isidro) a los 87 años de edad, el Muy Ilustre Sr. Dr. D. Juan Manuel Gómez Buenache, virtuoso canónigo de esta Catedral, conqense de corazón y muy celoso sacerdote. Fué sacristán mayor de la misma Basílica y canónigo de Orense, desde donde fué trasladado a ésta. Descansen en paz, y a sus familiares—y en especial al señor Obispo y Cabildo Catedral—expresamos nuestra condolencia.

—Pasados días falleció en el monasterio de religiosas de esta ciudad (Benedictinas), la religiosa, de velo negro, Sor Escolástica del Sagrado Corazón de María, a los 50 años de edad y 32 de profesión religiosa.

—También el pasado martes, fué llevada a su última morada (cementerio católico) en esta ciudad, la religiosa de las Siervas de Jesús Sor María de los Angeles Urtibe Emaidi, a los 51 años de edad y 23 de profesión religiosa. Al sepelio concurren numerosas personas de todas las clases sociales. Descansen en paz ambas religiosas, y las respectivas comunidades reciban la expresión de nuestro sentimiento.

—El martes por la noche murió, después de la operación quirúrgica sufrida, el prestigioso y celoso coadjutor de la parroquia de del Salvador, D. Julián Blanco Alonso; quien, por sus virtudes y afable trato con los feligreses, supo granjearse el cariño de todos. Al sepelio concurren numerosas personas, prueba inequívoca de simpatía y amistad al fina-

ULLOA-OFTIO GAFAS-LENTES FARMACIA Y OPTICA CARMEN, 14.-MADRID

Folleto de «El Defensor de Cuenca» (7)

!...Así es Moscú!

Relato histórico contemporáneo del Comunismo Ruso

FOR

J. DOUILLET

No pueden nombrar a la persona que mantuvo ese diálogo con la Delegación obrera de Bélgica: vive aún en Rusia...

Pero, en cambio, me pongo enteramente a disposición de cada uno de los miembros no comunistas de la mencionada Delegación para proporcionarles cuantos detalles apetezcan sobre la conversa-

ción aludida, y hasta, si preciso fuera, enseñarles la fotografía de aquel individuo, para convencerlos de hasta qué punto han sido engañados por el Gobierno soviético.

Por lo que toca a la persona, firmante de la carta, a que antes me he referido, es el ex-prisionero de la celda, número 10, de la prisión Butyrki; artista decorador Eugenio Carlos Smidt, habitante en Letonia, y cuya dirección exacta es: Riga.—Calles Palasta, 4.

Pero hay un sector, un grupo de individuos en la U. R. S. S. que son comunistas, y que, por su situación especial, se ven obligados a ponerse en contacto con los extranjeros. Son los sabios rusos, muchos de los cuales son mundialmente conocidos y llevan nombres ilustres. No es posible escamotear tales figuras a la mirada de los viajeros cultos... Es, además, ne-

cesario a los Soviets ostentárselas, para convencer al mundo de que la intelectualidad rusa, no sólo no protesta contra la tiranía soviética, sino que, por el contrario, se muestra altamente satisfecha del régimen bolchevique.

¿Cómo se logra aherrrojar de tal modo la opinión y comprar la aquiescencia de estos hombres? ¡Cuán cobardeamente!... Estos hombres tienen una familia, una esposa, hijos o padres que, en manos del tirano comunista no son sino rehenes.

El destino, la vida de esta familia puede depender de una palabra imprudente o poco meditada. ¿Qué hacer? El intelectual ruso, no comunista, prefiere eludir, por cualquier medio, las preguntas indiscretas de algún colega occidental...

La famosa V. O. K.-S. (Sociedad para la Unión Cultural con el

Extranjero), y al frente de la cual se encuentra la compañera Kamev, obtiene de esta vergonzosa explotación del terror de los profesores, sus compatriotas, el ciento por ciento de su propaganda en los medios políticos, científicos y literarios de Occidente.

Yo me he visto en el caso de organizar el reparto de los socorros que el Profesorado europeo envía a sus compañeros en Rusia, durante los años del hambre. Estos profesores rusos me han suplicado que haga conocer a sus compañeros del resto de Europa la trágica situación en que les ha sumido la espantosa dictadura comunista.

Hoy, por ejemplo, se ven obligados a protestar contra la ruptura anglosoviética; pero no lo hacen por convencimiento, sino por coacción. Es un nuevo caso, y muy ca-

lificado, de la vergonzosa mentira organizada que es la U. R. S. S.

Se explicará al lector que el pueblo ruso no se atreve a comunicarse a los extranjeros, que los visitan, la verdad sobre su existencia de parias europeas.

Contempla a los extranjeros, que llegan a Rusia con desconfianza. Les supone benevolentes para el poder soviético, porque sólo así, en virtud de esta simpatía hacia sus verdugos, se explica la autorización para la visita a la U. R. S. S. No sabe todo el mundo la serie de dificultades, la carrera de obstáculos que supone cada visado de pasaporte?

Estas son, por tanto, las razones por las cuales el papel de informador extranjero en Rusia es muy difícil. No hay medio de comprobar o aqulillar los datos que se atreve darle el guía soviético a quien ha

sido confiado.

Por otra parte, el informador lo ignora todo, o casi todo, de los tiempos precedentes a la revolución. Y así se explican inepticias como ésta, que figura en el dictamen de la Delegación Obrera de los Trade-Unions: «El transporte ferroviario en la Rusia soviética, mejora y progresa».

¡La Delegación de los Trade-Unions, sin embargo, ha viajado por caminos de hierro que hoy son de vía única y que, antes de la revolución, tenía vía doble!

Ha sido preciso arrancar una de ellas para el entretenimiento de la otra. Tal ocurre, y podrían multiplicarse los ejemplos, con el ferrocarril del Norte del Cáucaso. Los Delegados de los Trade-Unions, ignorantes de esta circunstancia, han podido decir lo que afirmaron, puesto que no tenían la menor idea de lo que fueron los ferrocarriles en la época zarista.

(Continuad.)